"Incorporamos por primera vez las vacunas DIVA, importantísimas para poder diferenciar animales vacunados de infectados"



A la hora de analizar la vacunación animal, José Manuel Sánchez-Vizcaíno cree que, en España, el programa de vacunación en animales es muy elevado y no hay tanta corriente antivacunas en veterinaria como vemos que va creciendo en la especie humana.

a inmunología, en el caso de los animales, pretende entender cuál es el mecanismo que tienen para defenderse de una respuesta infecciosa. Y tales mecanismos son muy parecidos a los de otras especies, incluyendo la humana. José Manuel Sánchez-Vizcaíno Rodríguez, catedrático de Sanidad Animal de la Universidad Complutense de Madrid y director del laboratorio de referencia de la Organización Mundial de la Sanidad Animal (OIE) para Peste Porcina Africana, habla de una inmunología global. "No hay grandes diferencias en los mecanismos inmunitarios que afectan a animales y humanos. Hay algunas particularidades, o algunas células que actúan más en un mecanismo que en otro, hay algunos procesos inmunológicos que se encuentran más en unas especies que en otras, pero los mecanismos son globales... y la inmunología es solo una".

Entorno One Health

Para José Manuel Sánchez-Vizcaíno Rodríguez, la principal ventaja del One Health es la prevención. "Está estudiado desde hace muchos años, y además lo estamos valorando continuamente, pues las zoonosis, que son las enfermedades en común que tenemos con otras especies animales, generalmente se originan en animales. De hecho, cada vez que se descubren enfermedades humanas, aproximadamente unas cinco cada x años, tres de ellas son de origen zoonótico".

El experto comenta que se trata de enfermedades que compartimos los humanos y los animales, y que es fundamental que su vigilancia se haga de forma conjunta. "En todas las ondas pandémicas que han ocurrido, siempre ha habido un inicio en una especie animal, después una planificación en domésticos y después una planificación en humanos, es decir: ampliación, ampliación y ampliación. Si nosotros hiciéramos una vigilancia inmunológica y virológica común, podríamos detectar mucho antes las pandemias, antes de que llegaran a la especie humana, y de esa forma reducir el impacto que tienen, tanto en domésticos como en humanos".

Poca corriente antivacunas

A la hora de analizar la vacunación animal, el experto cree que, en España, el programa de vacunación en animales es muy elevado y no hay tanta corriente antivacunas en veterinaria como vemos que va creciendo en la especie humana.

"Creo que en veterinaria estamos vacunando mucho y muy bien. Además, incorporamos por primera vez las vacunas DIVA, que es una vacuna importantísima para poder diferenciar animales vacunados de animales infectados, y nos sorprende que en humana no hayan empezado a utilizar este sistema".

El catedrático de la UCM destaca que DIVA, Differentiating Infected from Vaccinated Animals, viene de diferenciar 'infección' de 'vacunación' en animales. La palabra se generó en medicina veterinaria, y es un concepto que, podría haber sido usado en humana, es decir, que las vacunas, "por ejemplo, de Covid-19, podríamos haberlas hecho DIVA, que además es muy sencillo".

Comenta que lo que están ensayando ahora, con el Covid-19 para mascotas, son DIVA, es decir, que diferencian vacunación

de infección. "Eso sería muy sencillo porque tendríamos un test rápido y una cartilla rápida para ver si la persona está infectada o vacunada. Y es una herramienta que en medicina veterinaria usamos desde hace muchos años y que nos permite asegurar movimientos de animales".

El experto destaca también que, en medicina veterinaria, no hay movimiento antivacunas, "algo que me preocupa enormemente en humana, y lo estamos viendo ahora mismo. El gran problema que tenemos en Europa es la gran cantidad de antivacunas que hay con Covid, sobre todo en el centro del continente, y eso indudablemente es malo para todos, porque está claro que cuando una enfermedad circula no es en una zona local, estamos globalizados y lo que esté pasando nos va a pasar a todos".

"Hay sistemas de vigilancia muy buenos, tanto en medicina humana como en animal, pero luego no hay esa permeabilidad comunicativa entre los dos mundos"

El control de la zoonosis

Básicamente, sabemos que las pandemias se generan por tres factores fundamentales. "El primero es que hay enfermedades nuevas que realmente no son tan nuevas, que están en un sitio determinado, que es virgen, y de repente se le da la oportunidad a esos virus de que salgan de ese hábitat y se muevan. Así ha sido en la gran mayoría de los virus que han aparecido de repente, cuando se han conquistado zonas vírgenes, cuando se ha empezado a cultivar animales donde nunca ha habido animales domésticos". El segundo, según Sánchez-Vizcaíno Rodríguez, es que estamos viajando muchísimo, es decir, estamos globalizados, por lo que ya no podemos pensar que una enfermedad, "como antes -yo me acuerdo que había enfermedades que estaban limitadas a una zona concreta de África o de Asia-, pero hoy día eso es absolutamente absurdo planteárselo". Todo está globalizado. Y si una enfermedad está globalizada, "lo que debemos hacer es buscar una globalización de su tratamiento, no solo la individualización o la zonificación por áreas porque sean más ricas o porque tengan más medios para vacunarse, y otras no. Mientras hagamos eso, la enfermedad seguirá en otros sitios y, antes o después, llegará, como está pasando con las variantes".

Para el experto, lo importante es la monitorización de animales y la monitorización de humanos para una detección común, rápida y ejecutiva. "Tenemos, tanto en medicina humana como en animal, unos sistemas de vigilancia muy buenos -en medicina veterinaria son extraordinarios- y, sin embargo, luego no hay esa permeabilidad comunicativa que debería haber entre los dos mundos. Es fundamental que esos dos mundos que vigilan, intercambien información sobre esa vigilancia, en tiempo real, lo que mejoraría muchísimo nuestro sistema real de vigilancia, porque lo tenemos compartimentalizado, no tenemos un sistema de vigilancia común, y eso no es bueno".

Desafíos del siglo XXI en prevención, bienestar y salud animal

El manifiesto 'Desafíos del siglo XXI en prevención, bienestar y salud animal' es una iniciativa impulsada por Boehringer Ingelheim Animal Health España en la que han participado diversos expertos como José Manuel Sánchez-Vizcaíno. Este manifiesto apuesta por el concepto One Health como una realidad que ya es prioritaria. Presente y futuro juntos en la promoción de vínculos entre bienestar humano y animal, en equilibrio con el medio natural.

"Es una iniciativa muy positiva. Trato mucho con medicina humana también, y me doy cuenta de que somos como dos desconocidos, es decir, nosotros tenemos algo más de suerte porque sabemos más sobre humanos, porque entre otras cosas nos interesa como potenciales enfermos".

El experto reconoce que, desde medicina humana, con la pandemia, les ha sorprendido que las mejores instalaciones de bioseguridad que tenemos en el país y en otros muchos son las de veterinaria, "que llevamos muchos años trabajando con enfermedades exóticas y de alto riesgo en unidades de BSL3, BSL3+, tanto en el CISA como en VISAVET".

Al inicio, los profesionales en veterinaria ayudaron mucho con el diagnóstico Covid-19. "Somos como burbujas que están separadas porque pensamos, a lo mejor, que son mundos distintos. Los veterinarios somos un poco más sensibles, pero no porque seamos mejores, sino simplemente porque nos interesa saber cómo trabaja la parte humana, y parece que hay menos interés por la otra parte. Sin embargo, están encantados y maravillados con nuestra tecnología, con nuestros medios, con los años que tenemos de gran experiencia en enfermedades infecciosas de alto riesgo, y cómo hemos manejado muchos problemas que España ha tenido. Esas cosas realmente sorprenden".

El experto cree que la iniciativa de Boehringer es una forma de presentar a la sociedad de forma amplia las cosas que hacen desde veterinaria para que les vayan conociendo. "Ya sabes que hay un refrán que dice: 'conocerme es amarme'. Eso es fundamental, pero si no nos conocemos, difícilmente podremos trabajar. He tenido la suerte de colaborar mucho con colegas de medicina humana, mientras que tenemos publicaciones y revistas que tampoco son comunes, algunas sí, pero otras no, con lo cual también el seguimiento científico es más complejo, y cuando nos han conocido, se han quedado impresionados".

Además, destaca que, tanto con la gripe aviar como con la gripe porcina, "tuvimos muchas posibilidades de trabajar conjuntamente, también trabajamos mucho con el Ántrax; en casi todos los grandes problemas hemos trabajado en colaboración, pero han sido trabajos puntuales que a mí me han permitido ver cómo la interacción es súper sencilla y cómo sumamos fuerza, tecnología y medios". A su vez, opina que cada uno está en su mundo y acaban creando trincheras separadas, cuando realmente sí que se unen con facilidad cuando hay problemas de este tipo: "Nos hemos unido muy fácilmente y hemos incorporado equipos comunes de forma muy sencilla, por ejemplo en el CISA, Centro de Investigación en Sanidad Animal del INIA, que fundé y fui su director durante los diez primeros años, donde hemos tenido mucha colaboración con medicina humana".

Finalmente, el experto en medicina animal aboga por incorporar otros grupos de profesionales que son importantísimos también: "Todo lo que es la sanidad ambiental es clave para entender cosas. Ahora estamos estudiando, por ejemplo, Covid en la polución, ver qué pasa en los escapes de los coches con el Covid, y nos están saliendo unos resultados súper interesantes. Además de colaborar con profesionales de big data y modelización, para trabajar juntos con el área epidemiológica".

"Creo que en veterinaria estamos vacunando mucho y muy bien. Además, incorporamos por primera vez las vacunas DIVA"

